



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



## SUMARIO

No. 2802  
21 /08 /24

- 1 **DESESPERADOS SECTORES CUENTA-PROPISTAS GANAN LAS CALLES RECLAMANDO DÓLARES Y DIESEL GOBIERNO Y POLITIQUEROS OFRECEN ELECCIONES**
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**  
Extractos de Massas, POR-Brasil, 27/07/24  
**SÓLO LA LUCHA CON INDEPENDENCIA DE CLASE PUEDE PONER FIN A LA OPRESIÓN HISTÓRICA DE ISRAEL SOBRE PALESTINA**  
**NINGUNA ILUSIÓN EN LAS RESOLUCIONES Y DECLARACIONES DE LA ONU, TRABAJEMOS CON TODO EL EMPEÑO POR EL FRENTE ÚNICO ANTIIMPERIALISTA**
- 3 **¿Control de divisas de los empresarios?**  
**LA PROPUESTA CONCILIADORA DE LA COB HA LEVANTADO POLVAREDA EN EL EMPRESARIADO PRIVADO**
- 4 **Aportando al debate en torno a la educación (VIII)**  
**FUNDAMENTACIÓN DE POR QUÉ LAS REIVINDICACIONES DEMOCRÁTICAS SE CONVIERTEN EN TRANSITORIAS**
- 5 **LIBERALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA: MEDIDAS IMPUESTAS POR LOS EMPRESARIOS Y TRANSNACIONALES, A SER APLICADAS POR ESTE GOBIERNO FALSO SOCIALISTA**
- 6 **Desde Santa Cruz:**  
**MARINKOVIC ES OTRA EXPRESIÓN DE LA AGOTADA E INCAPAZ AGROINDUSTRIA CRUCEÑA QUE ABUSA DEL ROPAJE CÍVICO**
- 7 **LA REVOLUCIÓN PERMANENTE**
- 8 **Central Obrera Departamental de Chuquisaca**  
**CONVOCATORIA GRAN MARCHA EN DEFENSA DE LA CANASTA FAMILIAR**
- 9 **Federación de Trabajadores de Educación Urbana de La Paz**  
**RESOLUCIONES DEL CONSEJO CONSULTIVO, VIERNES 16 DE AGOSTO**
- 10 **Notas laborales y sindicales**
  - **¿Por qué algunos empresarios soyeros anuncian despidos y ventas de sus molendos?**
  - **RICO IOL: Ante amenazas de despido, unidad en torno al sindicato para hacer respetar la estabilidad laboral.**
  - **Un año del cierre de la fábrica de puertas UTD**
  - **C.O.D. anuncia congreso para renovar dirigencia en Cochabamba**
- 11 **De: EL ESMERIL No. 151, P.O.R. - Santa Cruz**
  - **ANTE ESCASEZ DE DIESEL Y SUBIDA DE CANASTA FAMILIAR: ESTATIZAR EL ORO Y RECURSOS NATURALES**
  - **DEFENDER UN SALARIO QUE CUBRA LA CANASTA FAMILIAR**
  - **PARO LABORAL DE SINDICATO AVESCA (IMBA): Exigir a la Federación se realicen marchas para presionar al gobierno y los empresarios**
- 12 **¿DÓNDE ESTÁN LOS DÓLARES?**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2802**

**21 /08 /24**

**Edición digital**

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



**Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional**

## **DESESPERADOS SECTORES CUENTA-PROPISTAS GANAN LAS CALLES RECLAMANDO DÓLARES Y DIESEL GOBIERNO Y POLITIQUEROS OFRECEN ELECCIONES**

El malestar popular amenaza con explotar en rebelión contra el gobierno, situación que, sin la dirección revolucionaria del proletariado, puede derivar en que corrientes ultraderechistas acaben montando sobre la acción ciega de las masas. Ahí está el caso de Milei en la Argentina.

Gremialistas, transportistas, comerciantes, contrabandistas, desesperados por la falta de Dólares, la irregular provisión de diesel, y el aumento del costo de vida, se movilizan y amenazan con adoptar medidas más duras como los bloqueos. Demandas que el Estado en quiebra no puede garantizar. La crisis económica comienza a descontrolarse, los precios de la canasta familiar suben agravando la miseria de las mayorías empobrecidas.

El gobierno del reformismo masista es proburgués y proimperialista, respetuoso del orden capitalista en la atrasada Bolivia, por eso se aferra a apoyarse en el empresariado privado para capear la crisis cediendo a sus demandas, antipopulares y antinacionales, a cambio de que lo ayuden, por el momento a desbloquear los préstamos pendientes de aprobación en parlamento, y en adelante a lograr más préstamos de los buitres de los organismos internacionales de crédito para impulsar la inversión privada e imperialista.

Con la mediación del TSE, finalmente el gobierno logró la suspensión de las elecciones primarias, venciendo la resistencia del evismo, para dar curso a las elecciones judiciales que a las masas no les interesan porque todos sabemos que no resolverán la podredumbre del Poder Judicial. Recordemos que en las elecciones de los actuales MASistrados, el voto blanco ganó ampliamente y, pese a ello, fueron posesionados.

Pero, además, el Tribunal Supremo Electoral se ha apresurado a fijar ya la fecha de las elecciones nacionales para el 17 de agosto de 2025 y una posible segunda vuelta en octubre. Las alianzas políticas que busquen participar en las elecciones tienen plazo hasta el 21 de octubre 2024 para registrarse.

Así el fracasado democratismo burgués busca contener el malestar social encausándolo tras la ilusión del cambio de gobierno por la vía electoral.

Los dólares los tienen los ricos, hay que estatizar todos nuestros recursos naturales, los latifundios, las grandes industrias, la banca usurera y el comercio exterior.

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

## **SÓLO LA LUCHA CON INDEPENDENCIA DE CLASE PUEDE PONER FIN A LA OPRESIÓN HISTÓRICA DE ISRAEL SOBRE PALESTINA**

### **NINGUNA ILUSIÓN EN LAS RESOLUCIONES Y DECLARACIONES DE LA ONU, TRABAJEMOS CON TODO EL EMPEÑO POR EL FRENTE ÚNICO ANTIIMPERIALISTA**

Nos acercamos a los 10 meses de bombardeos y ataques contra la Franja de Gaza por parte del Estado sionista de Israel. Los más de 40.000 palestinos asesinados y los innumerables afectados de las formas más diversas - amputados, huérfanos, personas sin hogar, etc.- muestran hasta dónde ha llegado la barbarie en Oriente Medio. El objetivo de Israel, apoyado por el imperialismo estadounidense y europeo, es muy claro: no dejar piedra sobre piedra y anexionarse completamente la Franja de Gaza y Cisjordania, convirtiendo así todo el territorio ocupado en tierra israelí.

En estos casi 10 meses se han formado dos frentes de oposición al genocidio practicado por Israel: uno ha señalado el camino para superar el problema con los métodos de los explotados, el otro ha alimentado profundas ilusiones en las organizaciones de la burguesía internacional -las mismas que crearon Israel- y ha sido responsable de debilitar la acción colectiva de las masas en las calles. El primer frente de lucha se resume tanto en la resistencia armada de los grupos directamente implicados en el conflicto en territorio palestino, especialmente Hamás, como en las grandes manifestaciones que han tenido lugar en diversos países del mundo, especialmente en Europa y Oriente Medio.

El segundo frente de oposición alberga ilusiones de que los organismos de la burguesía internacional -la ONU, la Corte Internacional de Justicia, el Tribunal de La Haya y los distintos gobiernos burgueses de los países- pudieran encontrar una solución y poner fin a la masacre. Lejos de ser frentes de oposición que unen sus fuerzas, estos frentes se oponen entre sí. Como demuestra el debilitamiento de las manifestaciones en todo el mundo, el segundo frente ha actuado concretamente para debilitar la lucha con los métodos propios de los trabajadores.

Las esperanzas de que los que estaban en el poder, incluso los que correctamente lo calificaron de genocidio, como Lula, pudieran desempeñar un papel progresista sólo sirvieron para justificar la pasividad de las direcciones sindicales oficialistas. Esta explicación es importante, porque aún hoy es posible encontrar sectores de la izquierda que siguen albergando estas ilusiones.

El pasado mes de julio, la Corte Internacional de Justicia declaró que las ocupaciones llevadas a cabo por Israel en Cisjordania, Jerusalén Este y la Franja de Gaza son ilegales y deben terminar lo antes posible. [Resolución que] no puede, desde ningún punto de vista, crear ilusiones de que el problema se resuelva o de que el genocidio encontrará una barrera en esta decisión. La decisión no tiene ningún valor práctico. Israel no está obligado a cumplirla. En definitiva, la ONU y sus organizaciones son parte del problema y no de la solución. La lucha de las masas por el fin del genocidio y por la autodeterminación de Palestina debe tener como principio la independencia de clase.

El 23 de julio, Hamás, Al Fatah y otros partidos palestinos firmaron un acuerdo con la mediación de China para establecer un gobierno único en todos los territorios palestinos. No es la primera vez que los grupos intentan establecerlo, pero hasta ahora sin éxito. Las diferencias entre los dos principales partidos palestinos tienen raíces históricas y profundas diferencias políticas, como el reconocimiento de la existencia del Estado sionista, que Hamás niega, mientras que Al Fatah acepta. Los acuerdos de Oslo fueron una traición de Al Fatah que ha costado muy cara a los palestinos en general y, en particular, a los que resisten en la Franja de Gaza.

La actual propuesta de acuerdo, también aboga por la formación de un "Estado palestino independiente con Jerusalén como capital, de acuerdo con las resoluciones de la ONU", tiene lugar en el contexto de una guerra de dominación y ya ha sido negada por Israel.

Persisten los desafíos planteados a los explotados de todo el mundo que se ponen del lado de los palestinos en su lucha histórica por la autodeterminación. Se trata de la necesidad de formar un frente único antiimperialista que luche por la liberación definitiva de Palestina, mediante la constitución de una República Socialista de Palestina, como parte de los Estados Unidos Socialistas de Oriente Medio, no sólo en su manifestación más inmediata contra los bombardeos del asesino Estado sionista de Israel, sino también contra los financiadores y promotores de la masacre histórica de los palestinos, de su Nakba, que es el imperialismo norteamericano y europeo.

(Extractos de Massas, POR Brasil - 27/07/2024)

¿Control de divisas de los empresarios?

## LA PROPUESTA CONCILIADORA DE LA COB HA LEVANTADO POLVAREDA EN EL EMPRESARIADO PRIVADO

La distancia entre la propuesta revolucionaria para salir de la crisis económica y la propuesta cobarde y servil de la burocracia sindical es abismal.

Nosotros, con el planteamiento de la nacionalización de toda la minería y de la producción del oro, la nacionalización de la banca privada usurera, la expropiación de los latifundios del Oriente y el monopolio estatal del comercio exterior, estamos buscando dar contenido revolucionario a la lucha de clases y enrumbar a los explotados y oprimidos de este país hacia la revolución social, el único camino para salir de las crisis estructurales del capitalismo. Ellos, los burócratas, buscan poner paños calientes para limar las esperezas entre la empresa privada y el gobierno para salvar la falsa democracia y el “proceso de cambio”.

El problema central para todos en este momento es la falta de dólares; los pequeños empresarios, que se están batiendo entre la vida o la muerte en medio de la crisis económica, necesitan dólares para comprar insumos desde el extranjero para su miserable producción; las empresas farmacéuticas de igual manera; los comerciantes minoristas y los contrabandistas que los proveen, son la gran mayoría de este país, dependen de los dólares para seguir con sus actividades comerciales, los transportistas necesitan combustible y para eso hacen falta los dólares, etc. Los únicos que tienen la divisa norteamericana depositada en bancos extranjeros o guardada bajo el colchón para seguir especulando a lo grande son las transnacionales y los grandes empresarios privados que exportan su producción al mercado mundial.

El gobierno, desesperado por la presión de la gente que todos los días inunda las calles, no sabe cómo convencer a los especuladores que larguen una parte de sus dólares al mercado cambiario para atender las necesidades de la gente y dar estabilidad al precio de la moneda norteamericana.

Durante las negociaciones en la cumbre con los empresarios privados, Arce se ve obligado a ceder a las exigencias de los chupasangres; por ejemplo, ha anunciado que decretará arancel cero a las importaciones de maquinarias, de repuestos y de insumos para la producción industrial, pero igual, los dueños de los dólares no ceden. Quieren seguir sacando más beneficios de un Estado languideciente que está a punto de expirar. Exigen que no haya ningún tipo de restricciones para las exportaciones como, por ejemplo, eso de que primero hay que atender el consumo interno para exportar los excedentes. Están convencidos que éste es el momento para imponer a un gobierno incapaz todo el

programa de la derecha como eso de la privatización de toda la producción minera; remachar la presencia de las transnacionales en la producción y comercialización del oro; ampliar la frontera agrícola en beneficio de la oligarquía agroindustrial del Oriente; remachar los negocios especulativos de la banca privada y, en lo posible, reducir a su mínima expresión los aranceles de exportación e importación de productos. Disminuir el gasto público (educación, salud, infraestructura, masacre blanca de empleados públicos, etc.)

En medio de esta arrogante actitud de la empresa privada nacional y de las transnacionales imperialistas, la burocracia de la COB propone que el Estado se limite a fiscalizar la circulación de los dólares provenientes de las exportaciones. Con esta actitud servil y conciliadora busca ayudarle al gobierno incapaz a salir circunstancialmente del paso para proveer diésel al transporte y calmar la furia de la gente.

Grande ha sido la sorpresa en la burocracia estúpida frente a la respuesta preponde de los empresarios privados que han dicho que no van a tolerar que el Estado meta las manos en sus bolsillos para controlarles el fruto de su trabajo; han amenazado que, de materializarse la propuesta de los dirigentes de la COB, se va a paralizar del aparato productivo en el país y se va a producir la debacle de la maltrecha economía nacional.

Esta reacción de la empresa privada, segura que tiene la sartén por el mango y que puede manejar jalando de las narices al débil gobierno de Arce, ha paralogizado a todos; el canalla Huarachi y sus capangas han cerrado la boca y, con su silencio, pareciera que lanzan el mensaje de perdón a los chupasangres de obreros.

Aportando al debate en torno a la educación (VIII)

## **FUNDAMENTACIÓN DE POR QUÉ LAS REIVINDICACIONES DEMOCRÁTICAS SE CONVIERTEN EN TRANSITORIAS**

Las consignas democráticas de la educación fueron enarboladas por la burguesía progresista en la etapa de crecimiento del capitalismo y, de hecho, las cumplieron en las revoluciones burguesas de los países desarrollados. No pasó lo mismo en los países capitalistas atrasados como Bolivia porque, debido a su tardía incorporación a la economía mundial capitalista, no hubo tiempo para que surgiera una burguesía nacional progresista capaz de superar los resabios del precapitalismo en su base económica. En consecuencia, las consignas democráticas de la educación al ser planteadas por la burguesía y los reformistas, no pudieron materializarse porque chocaron con el atraso estructural del país.

Ahora, cuando los reformistas, en el intento de superar la actual crisis educativa en el marco capitalista, plantean la necesidad de hacer un currículo alternativo a la 070 y, en este intento señalan como objetivos la necesidad de lograr una educación democrática, fiscal y gratuita, científica, única, laica, revolucionaria y hasta antiimperialista; retomando así, en la forma, los objetivos de todas las anteriores reformas educativas frustradas desde la fundación de la República. Nosotros, a diferencia de ellos, retomamos esas reivindicaciones democráticas en la plataforma de reivindicaciones transitorias pero vaciadas en otro contenido revolucionario. Las transformamos en puentes hacia la revolución social proletaria, a diferencia de ellos que buscan consolidar un Estado burgués más “democrático y progresista”. Ellos sueñan todavía en la posibilidad del florecimiento del capitalismo y nosotros la desahuciamos porque este sistema social ha caducado definitivamente y sólo nos conduce a la barbarie.

Hemos señalado con nitidez que, cuando el proletariado toma en sus manos el cumplimiento de las tareas democráticas incumplidas por la burguesía, las vacía de su contenido limitadamente burgués y las impregna con su propio programa revolucionario. Al proletariado no le interesa consolidar una sociedad capitalista sino acabar con

él para marchar hacia el socialismo bajo su propia conducción (gobierno obrero campesino y de las clases medias pobres). Para que este planteamiento sea posible, tiene que estar presente la política proletaria de la educación como referencia polarizante a la de la burguesía. En el presente, debido a que la clase obrera despolitizada se ha entregado al democratismo burgués, abandonando su independencia política, y la burocracia sindical se ha entregado en cuerpo y alma a los gobiernos burgueses de turno, olvidando que un congreso cultural de la COB -en la década de los 70 del siglo pasado- fijó una política nítidamente revolucionaria en materia educativa. La corriente revolucionaria - en su lucha contra la reforma del Banco Mundial y la actual masista- retoma el programa cultural de la COB como capital ideológico que permite diferenciar nítidamente al magisterio del reformismo y del oficialismo.

De esta manera, las consignas democráticas impregnadas de contenido revolucionario se convierten en consignas de transición porque, en el camino de materializarlas, se constata que el sistema social capitalista en su decadencia se convierte en un obstáculo insalvable. Porque la barbarie capitalista está destruyendo todo lo que construyó en su etapa de crecimiento. En esta medida los gobiernos y tendencias reformistas están nadando contra la corriente y están condenados a fracasar en el intento de superar la actual crisis educativa en el marco de la consolidación del Estado burgués.

Las reivindicaciones democráticas incumplidas por la incapacidad de la clase dominante y de los gobiernos reformistas pasan a manos del programa proletario porque es inconcebible que la nueva educación que florecerá, junto a los cambios estructurales en la base material del socialismo, será necesariamente científica, laica, democrática, revolucionaria, coeducativa, estatal y gratuita. El cumplimiento de estas consignas de transición constituye las condiciones para la construcción de la nueva educación.

## **LIBERALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA: MEDIDAS IMPUESTAS POR LOS EMPRESARIOS Y TRANSNACIONALES, A SER APLICADAS POR ESTE GOBIERNO FALSO SOCIALISTA**

En medio de períodos de crisis económica, los capitalistas se mueven a su libre albedrío y, por las benéficas medidas otorgadas por sus gobiernos, los empresarios terminan beneficiándose de la coyuntura a costa del sacrificio y sufrimiento de los trabajadores y las grandes mayorías empobrecidas que son al final las que pagan la factura de la crisis económica.

En febrero el ministro Montenegro levantaba una lista denunciando que “existen entre 25 y 30 grandes empresas exportadoras que no traen al país el 100% de sus divisas” y que el gobierno “va a corregir esas malas prácticas de algunos exportadores” (opinion.com.bo), que “la banca tiene más de \$us 465 millones. Y hay bancos que van a ser sancionados por no haber otorgado de forma prolija y oportuna estos recursos” (El Deber). La tímida medida de control de divisas insinuadas por el gobierno a través de su lacayo Guarachi de la COB, fueron frenadas en seco por los dueños y mandamases de este país y los tenedores de los dólares que escasean. Ahora, frente al rechazo por las organizaciones empresariales de no permitir control alguno, la CAINCO declarándose en “estado de extrema alerta y emergencia nacional” si el gobierno aplica la medida, el mismo ministro declara: “quiero desmentir categóricamente que en la reunión no se planteó en ningún momento la creación de un comité de control de divisas” (Red UNO). Gustavo Torrico fue más enfático señalando que sería un “suicidio colectivo” y que “tienen razón los empresarios” en oponerse a tal medida.

Arce Catacora, acorralado por los sectores empresariales, termina abandonándose a sus brazos como “única” salida viable para enfrentar la crisis agobiante en la que se encuentra inmersa la economía. Son estos los que dictan el libreto al gobierno según los intereses de los capitales privados extranjeros y nacionales. Liberalización de las exportaciones, ningún control de divisas, libre importación de carburantes a precio internacional para su uso por parte de los empresarios que trasladarán al precio de su producción, uso de semillas modificadas genéticamente; son medidas propias de un modelo económico de libre mercado y que ahora el gobierno se ve obligado a aplicar, a cambio de que los empresarios privados intercedan ante los parlamentarios de oposición para que den curso a los empréstitos pendientes de aprobación y a nuevos créditos internacionales a ser gestionados por organismos internacionales; crear un fondo crediticio

de 2.500 millones de Bolivianos destinado a “fomentar” a empresas exportadoras. La CAINCO Chuquisaca, propone al gobierno inyectar capitales privados en las empresas estatales con el pretexto de salvarlas de su “insolvencia”, para apropiarse de ellas.

Un proceso de franca liberalización de la economía. Medidas propias de una economía de libre mercado. Este es el camino al infierno elegido por Arce y sus amigotes.

Paso a paso, el masismo “arcista” como también el “evista”, abandonan sus propios postulados de su “Modelo Económico Social Comunitario Productivo”. Modelo que tenía al Estado como un sujeto económico importante (junto a los privados, cooperativistas y comunitarios), para controlar los precios y garantizar el abastecimiento de productos de consumo para la población. Pasó lo que dijimos que pasaría, el carácter clasista proburgués del MAS desde su nacimiento, es el que define la evolución política e ideológica de este movimiento político. Son estos factores de contenido y coyunturales, los que explican el proceso de derechización que experimenta su gobierno.

La salida neoliberal a la crisis, a la que recurre el gobierno, no es una novedad en la historia económica de Bolivia. Ya en 1985 vivimos el D.S.21060 que dio inicio al ciclo neoliberal que duró 20 años hasta el 2005. Diferentes gobiernos neoliberales que no trajeron desarrollo económico, por el contrario, fueron dos décadas de profunda crisis y de aguda pobreza y desempleo para las mayorías. La empresas extranjeras y nacionales, sin control estatal alguno, terminaron destruyendo las empresas estatales y haciéndose de las fuentes de materias primas no renovables, en pocas palabras, saqueando al país. Esto significa en realidad “liberalismo” y “economía de mercado”, para los países de capitalismo atrasado y semicolonias de los países imperialistas del planeta.



*Desde Santa Cruz*

## **MARINKOVIC ES OTRA EXPRESIÓN DE LA AGOTADA E INCAPAZ AGROINDUSTRIA CRUCEÑA QUE ABUSA DEL ROPAJE CÍVICO**

Reapareció Branko Marinkovic, ahora como candidato liberal a la presidencia de Bolivia, proclamado nada menos que en el Brasil, al lado de los ultraderechistas Bolsonaro y Milei.

Con el gobierno masista estuvo exilado por años, tras la fallida radicalidad autonomista del 2009. Retornó al país el 2020 y fue recibido por el propio Facho Camacho en medio de vítores reproduciendo el slogan de “democracia, justicia y libertad”. Se sumó entusiasta al gobierno de Jeanine Añez y, como Camacho, sacó rédito buscando saciar su inagotable sed de tierras, en Guarayos (Laguna Corazón). Primero dijo estar interesado en ser alcalde, sin mayor seguimiento ni comprensión de la realidad de la ciudad; recién apoyó el fallido “revocatongo” contra Jhonny Fernández, pero abandonó a sus propiciadores ultras que ahora le hacen mala propaganda. Todo ello es un lastre para su imagen.

Ahora de nuevo Marinkovic se involucra en política y como le gusta, bien de derecha, ultra.

El ascenso de Milei en Argentina lo hizo asumirse como libertario, proclamando que la inversión privada es la esperanza, reclamando mayor espacio para los capitalistas, que exporten libremente, o sea “¡viva la libertad carajo!” y principalmente dar fin al criterio estatista que le parece es causa de la falta de dólares y carburantes.

Aparecer en Brasil, junto a Bolsonaro y Milei, afianza su tendencia ultrista de liberal exportador, girando en torno a la influencia del agronegocio brasileño, lanzando, como

si fuera nuevo, el tole tole vendepatria neoliberal y fracasado que ya propuso Goni, que agravó el atraso boliviano, que rifó las empresas estatales y culminó en la barbarie que hoy representa el MAS aliado de los propios agropecuarios y de las trasnacionales. Ya no hay condiciones para que un proyecto liberal resuelva los problemas de Bolivia.

Marinkovic no es un doctrinario, agarra lo que cree que le dará rédito, ahora se agarra de Milei para competir ante otros candidatos que ya se lanzaron y creen que es su momento. Pero sus posibilidades nacionales son escasas porque no puede borrar que fue parte del viejo esquema cívico logiero, donde asumió pose ultraderechista, tira-bombas, insinuando cierto separatismo.

Además, Marinkovic forma parte de la agroindustria pobretona y de pocas miras, empresario cuyos padres le enviaron a estudiar a EE.UU. y heredó la industria aceitera RICO-IOL. Tiene fama de gran explotador, durante años no aceptó la organización de los trabajadores, despidió a los que lo intentaron, no paga bono de producción, no categoriza a sus trabajadores, contrata eventuales para bajar sus costos, etc.

Los masistas le atacan por su origen extranjero croata, lo que curiosamente le produce apoyo en la clase media regionalista que mitifica un supuesto modelo maravilloso, que ve en él al gran empresario, al rico que se debe defender, que varios anhelan ser.

## **LA REVOLUCIÓN PERMANENTE**

### **IDEA CENTRAL: LOS OBJETIVOS DEMOCRATICOS CONDUCEN A LA DICTADURA DEL PROLETARIADO.**

La teoría de la revolución permanente fue elaborada principalmente con referencia a los países atrasados: “Los objetivos democráticos de las naciones burguesas atrasadas conducen, en nuestra época, a la dictadura del proletariado, y ésta pone a la orden del día las reivindicaciones socialistas. En esto consiste la idea central de la teoría. “Si la opinión tradicional sostenía que el camino de la dictadura del proletariado pasaba por un prolongado período de democracia, la teoría de la revolución permanente venía a proclamar que, en los países atrasados, el camino de la democracia pasaba por la dictadura del proletariado. Con ello, la democracia dejaba de ser un régimen de valor intrínseco para varias décadas y se convertía en el prelude inmediato de la revolución socialista, unidas ambas por un nexo continuo. Entre la revolución democrática y la transformación socialista de la sociedad se establecía, por lo tanto, un ritmo revolucionario permanente”, (Trotsky, “La revolución permanente”). En otras palabras, se llama revolución permanente al proceso que no se detiene en medio camino y dentro de cuyo ciclo se destruye toda forma de opresión clasista.

### **EL CHOQUE DE LOS DISTINTOS GRUPOS SOCIALES PROVOCA LA TRANSFORMACION INTERNA DE LA REVOLUCION.**

“El segundo aspecto de la teoría caracteriza ya la revolución socialista como tal. A lo largo de un período de duración indefinida y de una lucha interna constante, van transformándose todas las relaciones sociales. La sociedad sufre un proceso de metamorfosis. Y en este proceso de transformación cada nueva etapa es consecuencia directa de la anterior. Este proceso conserva forzosamente un carácter político, o lo que es lo mismo, se desenvuelve a través del choque de los distintos

grupos de la sociedad en transformación. A las explosiones de la guerra civil y de las guerras exteriores suceden períodos de reformas ‘pacíficas’. Las revoluciones de la economía, de la técnica, de la ciencia, de la familia, de las costumbres se desenvuelven en una completa acción recíproca que no permite a la sociedad alcanzar el equilibrio. En esto consiste el carácter permanente de la revolución socialista como tal”. (L. Trotsky, “La revolución Permanente”).

### **CARACTER INTERNACIONAL DE LA REVOLUCION.**

“El carácter internacional de la revolución socialista, que constituye el tercer aspecto de la teoría de la revolución permanente, es consecuencia inevitable del estado actual de la economía y de la estructura social de la humanidad. El internacionalismo no es un principio abstracto, sino únicamente el reflejo teórico y político del carácter mundial de la economía, del desarrollo mundial de las fuerzas productivas y del alcance mundial de la lucha de clases. La revolución socialista empieza dentro de las fronteras nacionales; pero no puede contenerse en ellas. La contención de la revolución proletaria dentro de un territorio nacional no puede ser más que un régimen transitorio, aunque sea prolongado, como lo demuestra la experiencia de la Unión Soviética. Sin embargo, con la existencia de una dictadura aislada, las contradicciones interiores y exteriores crecen paralelamente a los éxitos. De continuar aislado, el Estado proletario caería, más tarde o más temprano, víctima de dichas contradicciones. Su salvación está únicamente en hacer que triunfe el proletariado en los países más progresivos. Considerada desde este punto de vista, la revolución socialista implantada en un país no es un fin en sí, sino únicamente un eslabón de la cadena internacional. La revolución internacional representa de suyo, pese a todos los reflujos temporales, un proceso permanente”:

(Op. Cit.).

DE: “Bolivia y la Revolución Permanente”, G. Lora, 1995/www.masas.nu “Sobre la Revolución Permanente”



## **CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA**

**PERSONALIDAD JURÍDICA R.S. N° 225459  
AFILIADA A LA CENTRAL OBRERA BOLIVIANA**

### **CONVOCATORIA**

La Central Obrera Departamental de Chuquisaca con base a las resoluciones del último ampliado Departamental convoca a todas sus organizaciones afiliadas y al pueblo en general a la:

#### **GRAN MARCHA EN DEFENSA DE LA CANASTA FAMILIAR**

Misma que se realizará el jueves 22 de agosto de la presente gestión a horas 16:00, con concentración el Reloj del Barrio Obrero.

#### **MARCHAMOS POR:**

1. Rechazamos la subida del costo de la canasta familiar y la destrucción de nuestras condiciones de vida.
2. Exigimos la recuperación de nuestros recursos naturales (oro, minerales, hidrocarburos y agroindustria) para generar ingresos para industrializar nuestro país, garantizar los derechos laborales, crear fuentes de trabajo y dar salud y educación a todos los bolivianos.
3. Rechazamos cualquier intención de levantar la subvención a los hidrocarburos, porque esto significaría descargar todo el peso de la crisis en las espaldas de los trabajadores y el pueblo empobrecido. Rechazamos el gasolinazo camuflado anunciado por el gobierno con la venta de gasolina Premium y Ultra Premium.
4. Exigimos el monopolio estatal del comercio exterior para evitar la especulación con los dólares, los combustibles y los productos de la canasta familiar.

Sucre, 15 de agosto de 2024

**POR LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA**





**MASAS**



## FEDERACIÓN DEPARTAMENTAL DE TRABAJADORES DE EDUCACIÓN URBANA DE LA PAZ

**F.D.T.E.U.L.P.**

SITIO WEB: [www.fdteulp.org](http://www.fdteulp.org)

### **RESOLUCIONES DEL CONSEJO CONSULTIVO VIERNES 16 DE AGOSTO**

Mientras los politiqueros inútiles y oportunistas se sacan los ojos con la ambición de llegar al poder, y la burocracia sindical prorroguista de la COB y la CTEUB se suben al carro del masismo, el país se convierte en un mar de desocupados, el costo de la canasta familiar se eleva exponencialmente, el salario pierde su valor adquisitivo y los trabajadores pasamos hambre y miseria.

Levantando en alto las banderas de la independencia política sindical, el magisterio paceño en Concejo Consultivo se declara en pie de lucha y convoca a todos los sectores a emprender la lucha unitaria por:

#### **PLATAFORMA DE LUCHA GENERAL**

- No al levantamiento de la subvención de los hidrocarburos.
- Nacionalización de todos los recursos naturales.
- Control obrero mayoritario para la administración de la Gestora Pública.
- Estatización de la explotación y comercialización del oro y todos los minerales.
- Estatización de la banca privada.
- Estatización de la agroindustria terrateniente del oriente.
- Jubilación con el 100% del trabajador activo como a los militares.
- Incremento salarial de acuerdo a la canasta familiar y con escala móvil.
- Creación de fuentes de empleo para todos los desocupados.
- Estabilidad laboral.

#### **PLATAFORMA DE LUCHA SECTORIAL**

- Respeto y plena vigencia del Reglamento del Escalafón.
- Defendemos y exigimos la reposición de los bonos de zona y de frontera en Provincias.
- Ascenso automático para los trabajadores del magisterio, por ser nuestro bono de antigüedad.
- Abrogación de las Resoluciones ministeriales N. 350 y 351, y retorno de todos los trabajadores al RDA con sus conquistas logradas.
- 100 horas para el nivel inicial.
- Categoría al mérito para el plantel administrativo.

Los trabajadores del país nada tenemos que ver con la vieja derecha, menos con la nueva derecha del MAS. Ninguno de los politiqueros podrá materializar esta plataforma de lucha. Sólo con la acción directa y la lucha unitaria de todos los explotados, bajo la dirección de la clase obrera, podremos concretar nuestras demandas. Por ello convocamos a la:

### **GRAN MARCHA DEL MAGISTERIO URBANO PACEÑO VIERNES 23 DE AGOSTO - HORAS 14:30 CONCENTRACIÓN EN LA CASA SOCIAL DEL MAESTRO**

¡Recuperemos la COB y la CTEUB de manos masistas prorroguistas!  
¡Alto a la elevación del costo de la canasta familiar!  
¡Que la crisis la paguen los ricos!

La Paz 16 de agosto de 2024

POR LA FEDERACIÓN DE TRABAJADORES DE EDUCACIÓN URBANA DE LA PAZ



*La nueva educación será producto de la nueva sociedad*

F.D.T.E.U.L.P.  
CASA SOCIAL  
DEL MAESTRO  
Calle Jenaro Sanjinés N° 607  
Teléfonos:  
2406179 - 2406134  
E-mail: [fdteulp2@gmail.com](mailto:fdteulp2@gmail.com)

SINDICATO REGIONAL  
DE TRABAJADORES  
DE EDUCACIÓN URBANA  
DE EL ALTO  
Avenida del Arquitecto  
esq. calle 13 de Noviembre  
Zona Ferropetrol N° 10  
Teléfono: 2843713

PULPERÍA  
Ciudad de La Paz  
Avenida 6 de Agosto N° 2264  
Teléfono: 2441526

PULPERÍA  
Ciudad de El Alto  
Avenida del Arquitecto  
frente al SRTEUEA  
Teléfono: 2840560

## **¿POR QUÉ ALGUNOS EMPRESARIOS SOYEROS ANUNCIAN DESPIDOS Y VENTAS DE SUS MOLIENDAS?**

El Esmeril.- El argumento de los empresarios gira en torno a los problemas climáticos, a que no se les permite la libre exportación, no se les permite utilizar transgénicos, a que el costo de los salarios y beneficios son elevados y tienen mucha “carga social”, etc.

Lo cierto es que durante los últimos años las empresas exportadoras de soya y aceite crudo han ganado millonadas, SAO-FINO (ALICORP) sólo el año pasado ganó más de 250 millones de Bolivianos, Aceite Rico ganó 53 millones de Bolivianos. Pero, este año, por factores climáticos como la sequía al parecer reducirá sus ganancias, pero igual las tendrán y si en el peor de los casos no las tienen, será muy

poco con relación a lo ganado durante todos estos últimos años. Pero, en la sociedad capitalista los empresarios siempre buscan ganar más y buscan hacerlo siempre a costa de empeorar la situación de los trabajadores.

**Hay que exigir el respeto a nuestros derechos, y si amenazan con cerrar o vender las plantas y no respetar los derechos obreros, hay que exigir al gobierno la nacionalización de estas empresas, garantizando los niveles salariales, derechos adquiridos y bajo el control obrero colectivo de los trabajadores para evitar la corrupción, el mal manejo y la repartija de pegas de los gobiernos de turno.**

### **RICO IOL: Ante amenazas de despido, unidad en torno al sindicato para hacer respetar la estabilidad laboral.**

El Esmeril.- En asamblea general los trabajadores de Aceite Rico aprobaron exigir a la empresa fecha de pago de primas y se frene el acoso laboral. Esto en razón a que la empresa ha estado llamando a los trabajadores para que firmen su retiro voluntario, caso contrario los cambiarían de sección de trabajo. Además, la gerencia señaló que se debían retirar 50 trabajadores antiguos.

Los trabajadores aprobaron que se defenderá la estabilidad laboral, y llaman a la unidad y a que los trabajadores que aún no se han afiliado lo hagan para ser más fuertes. Además, llaman a los trabajadores a no firmar ningún documento de renuncia voluntaria y a cuidarse, no dar pretextos a la empresa que buscará excusas o pretextos para despedir de manera ilegal.

### **UN AÑO DEL CIERRE DE LA FÁBRICA DE PUERTAS UTD**

Centro de Noticias Obreras Cbba.- El 10 de julio de 2023 cerró la empresa UTD, dedicada a la producción de puertas y ventanas para la exportación, despidiendo a 67 trabajadores. En ese momento, la anterior dirección de la Federación de Fabriles, orientó a los obreros a no luchar por su

reincorporación y, en cambio, cobrar sus beneficios sociales.

Un año después, se ha sabido que la empresa ha reactivado la producción con nuevos trabajadores y no cuenta con sindicato.

### **COD ANUNCIA CONGRESO PARA RENOVAR DIRIGENCIA EN COCHABAMBA**

Centro de Noticias Obreras Cbba.- En ampliado fabril, el ejecutivo de la COD, Javier López, anunció que en los primeros días de agosto se convocará un ampliado departamental para aprobar la convocatoria al congreso ordinario de la Central Obrera Departamental de Cochabamba. En este congreso, se tiene previsto que los afiliados al ente matriz renueven su dirigencia.



**MASAS**  
MOVIMIENTO AGRARIO DE SANTA CRUZ



**Partido Obrero Revolucionario**

**EL ESMERIL**  
**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**  
**Santa Cruz**

**N° 151**  
**18/08/24**

**ANTE ESCASEZ DE DIESEL Y SUBIDA DE CANASTA FAMILIAR:  
ESTATIZAR EL ORO Y RECURSOS NATURALES**  
**No permitir que se elimine la subvención**

El gobierno viene imponiendo medidas que benefician sólo a los empresarios. Les ha prometido 2.500 millones de Bolivianos si lo apoyan para que en el parlamento de politiqueros se aprueben préstamos al Estado. Va poner menos trabas para que los empresarios importen diésel lo que hará que estos suban sus costos de producción y con ello el precio de los productos de la canasta familiar. Permite que el oro y los recursos naturales se lo lleven transnacionales y empresarios, sólo dejan migajas.

Mientras continúan subiendo los precios de la canasta familiar todos los días. **Corresponde entonces estatizar el oro y todos los recursos naturales para que todos los ingresos sean para los bolivianos. Hay que entender que Arce no lo hará y tampoco la vieja derecha opositora, esto sólo será posible bajo un nuevo gobierno obrero campesino. Hay que hacer la revolución para que no continuemos en la barbarie.**

**DEFENDER UN SALARIO QUE CUBRA LA CANASTA FAMILIAR**

Estos días se agudizó la falta de diésel en el país, generando mayor incertidumbre en la economía, aumentando la demanda de dólares. Esta realidad afecta a los trabajadores fabriles, porque los dueños de empresas dependiendo del tamaño y del rubro, una parte que trabaja con materias primas e insumos importados va a gastar más capital. Otros deciden paralizar temporalmente la producción y suspender los contratos de trabajadores. Otros ya han estado realizando despidos para precautelar sus ganancias.

Este ambiente económico genera que empresarios bajen su demanda de trabajadores fabriles y esto provoca una tendencia a la caída de los salarios. **Los trabajadores organizados deben defender un salario que cubra la canasta familiar. Y por otro para que haya dólares y diésel debe lucharse para que el oro, la soya, el gas pase a ser propiedad de todos los bolivianos, luchando por poner en pie un Estado dirigido por la política de la clase obrera.**

**PARO LABORAL DE SINDICATO AVESCA (IMBA): Exigir a la Federación se realicen marchas para presionar al gobierno y los empresarios**

Los trabajadores de AVESCA (Pollos IMBA) realizan un paro laboral exigiendo el pago de salarios adeudados y cumplimiento de laudo arbitral. Además, exigen al Ministerio de Trabajo declare su paro legal.

Se conoce que la Industria SOFIA estaría pensando comprar parte de las acciones de IMBA. En este caso los nuevos socios al igual que los antiguos tienen la obligación legal de pagar todos los beneficios adeudados respetando la estabilidad laboral y demás derechos adquiridos.

Es claro que tanto los empresarios de IMBA como de SOFIA son unos explotadores que plantearan la liquidación de todos los trabajadores y además los empresarios de

IMBA estarían dispuestos a alargar por meses o años el conflicto como lo hicieron en CBBA.

Ante esta situación se debe presionar y radicalizar medidas no sólo contra los empresarios de IMBA, sino **exigir a la federación la generalización de la lucha, movilizaciones departamentales y nacionales para exigir al gobierno que haga respetar la estabilidad laboral y el pago de salarios y si estos explotadores no quieren cumplir los derechos laborales, corresponde exigir que el Estado estaticé sin indemnizar esta industria y sea bajo control obrero colectivo manteniendo todos los derechos adquiridos.**

# ¿DÓNDE ESTÁN LOS DÓLARES?

“CANAL RURAL”

**“SECTOR GANADERO DUPLICÓ LAS EXPORTACIONES DE CARNE AL PRIMER SEMESTRE DEL AÑO, SEGÚN EL INE SEGÚN DATOS DEL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA (INE), ENTRE ENERO Y JUNIO DE ESTE AÑO, LAS EXPORTACIONES DE CARNE BOVINA HAN AUMENTADO UN 107% EN VOLUMEN Y 68% EN VALOR**

“Se duplican las exportaciones de carne en Bolivia. Según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), entre enero y junio de este año, las exportaciones de carne bovina han aumentado un 107% en volumen y 68% en valor en comparación a un periodo similar del año anterior.

“Se trata de uno de los sectores con mejores índices dentro de las exportaciones no tradicionales, dado que el primer semestre los ingresos han alcanzado los \$us 82 millones, de acuerdo con el reporte de la entidad estatal.

“En este contexto el sector ganadero, entre ellas instituciones como la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), pide al Gobierno nacional continuar con las gestiones para la apertura de nuevos mercados de exportación como Chile y Egipto, cuyos trámites para la homologación de protocolos sanitarios ya tienen un avance significativo.

“Actualmente, Bolivia exporta carne bovina y derivados a los mercados de China, Rusia, Perú, Ecuador, Hong Kong, principalmente, entre otros mercados.

“Asimismo, la información estatal refleja que gracias al trabajo público - privado y la lucha contra la Fiebre Aftosa, las exportaciones de casi 45.000 toneladas de carne bovina alcanzaron un récord de \$us 200 millones en 2023, por lo que éste se convierte en el segundo rubro más importante en cuanto a ventas externas de productos no tradicionales.

“Por otro lado, en el mes de junio, la ministra de la Presidencia, María Nela Prada, expuso que Bolivia tiene aproximadamente un saldo exportable de 35.000 toneladas de carne y apunta a ampliarla para llegar a más mercados del mundo. ...”( UNITEL 16/8/24)

**NI QUÉ DECIR DE LOS EMPRESARIOS DEL ORO QUE OPERAN DETRÁS DE LOS COOPERATIVISTAS.**

El oro, uno de los activos refugio en tiempos de incertidumbre, se cotiza por encima de los 2.500 US\$ la onza, en el mercado internacional.

**¡AHÍ ESTÁN LOS DÓLARES!**

**¡LA SUBVENCIÓN NO SE TOCA!**

**PARA TENER DÓLARES PARA IMPORTAR LOS COMBUSTIBLES Y ALIMENTOS, ESTATIZAR LA MINERÍA TRANSNACIONAL, EL ORO, LA AGROINDUSTRIA Y LA BANCA PRIVADA.**

**¡MONOPOLIO ESTATAL DEL COMERCIO EXTERIOR!**

**¡ALTO A LA ELEVACIÓN DE LA CANASTA FAMILIAR!**

**¡QUE LA CRISIS LA PAGUEN LOS RICOS!**